
●
很多年了，上海女足的比

赛，不敢说全看了，但十之八九
是有的。可是，最近的三场，一
场没看，原因是与中超联赛、足
协杯的比赛重叠。

一心不能两用，双眼难以

四顾。
说这件事，是想告诉足协，排

赛程的，要有通盘的考虑，尽量避
免撞车。

●
女足职业化有十多年了吧！

职业化也可理解为市场化。女足
的市场如何？空荡荡的看台，足以
说明情况与走势都难以让人乐观。

什么原因？赛程安排不尽合
理，只是其中一个小原因。

更大的原因是国家队动不动
就集训，把女超的赛程搞得支离
破碎，搞乱了各队的训练与比赛
的节奏。各队主帅敢怒不敢言，
毕竟“国家队利益至上”。

还有别的原因，譬如新闻宣
传的不足，等等。

●
各种原因归结到一个点，是

对女足联赛的重视度不足。重国

家队，轻地方队；重国际大赛，轻
国内联赛，由来已久，积弊多多。

殊不知，联赛承上启下，很关
键。

中国女足现在是王小二过
年，一年不如一年，重要的原因之
一，就是联赛节奏慢、对抗弱、内
容差、质量低，关注度小。如此联
赛能踢出多强的球员？

●
现在像是都蛮重视青训的。

可是，联赛这个平台不做大做强，
又有多少青训球员能成材呢？以
上海为例，U18三届全运会冠军，
八九十名年轻球员，有多少能踢
上女超的？不超过十个指头。

因为踢不上比赛，不少不乏
天赋的年轻球员，改弦易辙。

●
综上所述，一句话：女足该十

分重视联赛了。
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乐极生悲

●北京国安在客场落败于
成都蓉城，遭遇了联赛下半赛
程的两连败。一个月前中超15
轮赛事战罢，北京国安成就本
赛季的半程冠军，积分与上海
申花持平，但以两粒净胜球领
先于沪军而坐上积分榜首席。
彼时京师是有点大喜过望的，
所津津乐道的是球队在上半程
中没有一场败绩。京城里为国
安营造出了一阵子的祝捷气
氛。永远争第一的口号看来是
能够在今年落实于联赛了。尽
欢尽兴了。

下半赛程开赛后，先是在
主场被申花击败，后在客场被
川军破阵，国安一记头就落到

了积分榜第三了。御林军当下与
上海海港同分，只因进球少于沪
军，以“体毛级”差距屈居下座。
已经有球迷在网上嘲笑国安了：

“上半程不输，下半程不赢。”横
批：“乐极生悲。”国安的连败使得
赴蓉城助阵的京城球迷在看台上
直接喊出了“丢人现眼”。而传媒
为国安诊脉是球队的传控战术只
是假货。就算在比赛技术统计上
国安占有七成以上的控球率，但
也没有给对手有多大的威胁与杀
伤力。在关键战役时屡屡掉链子
的表现，已经使得舆论在质疑国
安是否具备冲击联赛冠军的硬实
力。更有幸灾乐祸的看官在建议
京师“战略转移”去主攻足协杯赛

事。我是希望国安能从眼下的挫
折中重新振奋起来，将京沪争霸
进行到底。如果今年的联赛又是
沪上双雄你追我赶，复制出上一
年的争冠大戏，味道还是不足的。

●上海海港又被青岛西海
岸在主场逼平了。东体在赛前
发文、喊话穆斯卡特：“不要重蹈
覆辙，球队要保持足够的警惕。”
不过没用。海港两度领先，又两
度被对手追平。不是青岛西海
岸踢得有多好，而是主队踢得有
多差。在积分榜前四位球队中
丢球最多的是海港队。后防线
是浆糊糊成的。老毛病改不了
啦 。 犯 重 复 错 误 的 不 是 聪 明
人。记记牢。

体育场馆的
人性化细节

禁药事件
昨日重现

时隔近一年，辛纳再度与体
能师费拉拉合作。

一年多前，辛纳在印第安维
尔斯赛两次药检均呈阳性，但随
即成功对两次禁赛处罚提出上
诉。去年 8 月，国际网球诚信机
构的独立仲裁庭裁定，他对此“无
过错、无疏忽”。今年 2 月，他承
担“团队疏忽责任”，主动接受禁
赛三个月的惩罚。

根据辛纳团队的说法，药检
呈阳性是因为另一名理疗师纳尔
迪用了费拉拉购买的非处方喷雾
剂，谁知含有违禁物质，他对此并
不知情。为此，他立刻与两人分
道扬镳。

费拉拉和纳尔迪之间，似乎
还存在隐情。根据前者的说法，
他曾警告纳尔迪喷雾剂的性质，
不能让其接触到辛纳。纳尔迪离
开团队前曾称，“希望未来说出全
貌”，让整件事更扑朔迷离。

本次再度与费拉拉合作，很
难想象去年美网前夕，辛纳那句

“没有信心继续与他们合作”，到
底是出于什么想法？这个信心，
只是基于危机公关，还是诚心想
避免重蹈覆辙？毫无疑问，这将
会让药检呈阳性事件，再度盖过
他的成就。

事实上，和费拉拉、纳尔迪分
道扬镳的一年里，辛纳斩获了四
项大满贯中的三项男单冠军。说
到底，理疗师是谁，并没有对辛纳
夺冠起到关键性作用。但在今年
温网前，他和团队中的体能师、理
疗师解约，或许是为费拉拉回归
铺路。

根据辛纳的说法，这是为了
备战北美赛季，但并不具说服
力。离美网开赛只剩一个月，调
整团队的目的不言自明。但和其
他理疗师合作得也算顺畅，为何
选择这个节点换人？

客观看，辛纳体内的禁药浓
度，以及一年内夺得三座大满贯
的成绩，很难断言他仅仅依赖违
禁物质，实力本身也是一种证
明。但为何又是费拉拉？更何
况，2021年，他曾因涉嫌为运动员
提供违禁药物被意大利警方带走
调查。

禁药问题本该是费拉拉职业
生涯的一个污点，辛纳不“避雷”
还请他再度归队，只有他本人能
理解这个决定。费拉拉曾陪伴辛
纳从青少年球员成长为世界第
一，能力得到后者团队认可，但这
是否混淆了技术讨论和道德瑕
疵？费拉拉一直游走在体育违禁
的边缘，仅仅因为主观定义的“专
业”，就能以优化团队的名义，粉
饰那些过去，进而塑造功臣的形
象。

即使美网夺冠，辛纳或许也
无法解释，为何邀请费拉拉回归。

次战河南
申花赢在哪

申花与河南队足协杯的比赛
本来是囊中取物，但最后被对手
扳成3比3，踢点球决胜时输了比
赛，足协杯四强常客这一次被止
步四强门外。

一直以来申花对河南队历史
战绩占优，今年 3 月 29 日联赛第
一阶段客场还3比1逆转，心理优
势明显。但是足协杯一战，本以
为没问题的比赛，却被对手一步
一步追上，最后点球笑到最后。

几天后再战联赛，对于申花队
来说，就很难踢了。细析足协杯没
能120分钟拿下对手有两个原因，
一是比赛频繁，体能有点跟不上
——这个理由不充分，因为大家条
件都一样；二是认为拿下河南队总
是问题不大，心理上有优势。

但是，淘汰赛是你死我活的
比赛，碰上“不要命的”，想要优雅
赢球便是自入陷阱。

从技战术上讲，足协杯输在
让对手有太多自由活动的空间，
而这是因为对对手限制不够，限
制不够便是因为逼抢不够，逼抢
不够便是心理上的优越感作祟，
以为用不着急吼吼那么费劲便能
拿下，结果是吃了大亏。

河南队的战术就是简单，五
外援向前猛冲，就像是推土机，本
土球员只管给他们送“炮弹”。如
果申花防守严密，三条线跟得上，
应该能顶得住，当然你得要拼命。

输了足协杯，这就是原因。
昨天再战，还是老阵容对决，

但是结果不一样，申花靠运动战
打进了三球，并且占据了场上的
优势。也就是做好了两点：

一，压迫从第一线的前锋开
始，绝对不让对方后卫轻松出球，
尽量阻断他们送向五外援的球。

二，专人到位，盯住对方的
“五大板斧”,尽可能地贴身紧逼，
不让他们轻松处理球。

说起来这都是足球场上的普
遍道理，但要真正做好，尤其是针
对性地完成，就会费很大的气力，
就看你舍不舍得用力了。

昨天申花队拼得够凶，不像
是居高临下的对抗，而是将河南
队视为平起平坐的对手。

河南队的打法没特别多花
样，只是一股劲地往前推，但是申
花队毕竟具有各方面优势，化解
起来不难，因此强势得分一路先
领先，优势扩大到 3 比 1，只是最
后阶段申花收缩，有点手忙脚乱，
河南队乘机将比分追到2比3，最
后是有惊无险。

丢了足协杯，再战河南队辛
苦过关，申花队应该是经过了赛
季困难的赛段。联赛漫长，还有
强阻在前，能否再聚力量一股作
气，就看他们造化了。最后一问，
申花另一门将鲍亚雄在哪？也应
该让他上场试试身手了。

利物浦和 AC 米兰的热身
赛，在中国香港启德体育园举
行。作为大型体育场馆，启德
体育园有几个设计，感觉是比
较不错的。

首先，从启德地铁站出口

出来，立刻有一个风雨走廊，在
去往场馆区域的路上可以为观众
遮挡强烈的阳光或者雨水。

走廊走到尽头，左手边首先
到达的第一站是体育场的附属商
业体。通往主场馆的上坡路两侧
同样是商业消费场所，上面同样
也有透明顶盖。在这两个商业消
费场所吃饱喝足后，前方就是球
场了。商业体到球场最后的这段
路同样也有风雨走廊。

因为把大量商业体就集中在
前通往球场的道路两旁的区域，
所以在球场里，反倒只有一些服
务体育比赛的一些小的零售比如
饮料等。这也避免了体育场在承
办一些大型比赛或者演出活动，
体育场的一些商业体受到的影
响。

而我们也注意到，启德体育
园紧挨着的地块上，正在修建或

者已经建成一些高层的住宅建
筑，这样其实也使得体育场旁边
的这些商业体，在哪怕没有体育
比赛或演出的时候，也能有足够
的客流确保商业体可以正常运
转。

启德主场馆采取可封闭屋顶
的一个好处就是，如果场馆里举
办一些演出活动，发出的声响在
屋顶封闭的情况下，可以最大程
度地不会影响到周边高层建筑中
的居民。

如何以一座新建体育场为核
心，在为赛事和演出活动提供高
质量服务保障的同时，也能为前
来的观众提供观赛之外的其他优
质体验，同时还能带动体育场周
边很多相关其他业态。

通过设计规划的这些细节，
能感受到，启德体育园确实已经
努力在做着自己的一番尝试。

姬宇阳

？


